

## PASANDO Y PASANDO

### A descuerar cerdos

**A**l frente de la Sociedad de Escritores de Chile (SECH), en una de esas ruedas permaneció la fiolería de once años, solía plantear yo -después de toscar los suenos gremiales y administrativos de rigor- la necesidad de la ternura.

Invitaba así

-¿Pelamos?

Tradicionalmente, era el socio Óscar López, severo hombre de izquierda, el que se oponía:

-Señor presidente, comitémosnos a temas serios. No hay tiempo para malgastarlo en pelambres.

Así y todo no faltaban otros que acuartelaran la gentil invitación.

Había una entrevista para una de las revistas semanales de "El Mercurio", Luis Alberto González me preguntó:

-¿Cuándo se ha reido más en su vida?

Mi respuesta:

-Cuando fui presidente de la SECH. Se puede decir que afrontamos con una sonrisa en los labios los tiempos de iguanaia.

Teófilo Cid, de quien se está hablando mucho con motivo de los cincuenta años de su muerte, fue un gran capoeísta en pelambres. En un pequeño tratado sobre la materia, escribió: "Dícesen que el verbo peler, verbo chileno,

tradicionalmente cuando se tiene una calibaza de cerdo mate en la mano, juzgo al brasero de chilecitos ascas. Allí se pela, es decir, se desdulca. Podríamos decir que una mitad de la humanidad pela a la otra, en una especie de intercambio constante".

Teófilo Cid fue un gran especialista en pelambres. En un pequeño tratado sobre la materia, escribió: "Podríamos decir que una mitad de la humanidad pela a la otra, en una especie de intercambio constante".

Llevando las vendidas de la costumbre de descuerar los cerdos con agua caliente. Así, a los amigos, aquí, en Chile, los pioneros sobre la base de nuestro examen fogoso. Cuando queremos posar una velada entretenida, el amigo asustado pega el escote. De otra manera se ha procedido

Luis Sánchez Latorre



lambre "tan chileno" en los recuerdos de don Cossacata.

Otro artífice del pelambre que se mantiene a la memoria es Martín Gómez. Era miay "cuampó" de Teófilo Cid, a pesar del contraste de sus oídas. Martín escribió un ensayo sobre la historia vestimentaria, una cosa así como las ropas que ha usado el hombre desde que decidió llevarlas y cambiárselas. Teófilo Cid, en cambio, sólo se ocupó de dar probabilidad y utilidad originalidad a su propia, no a escobillar su ropa. Con referencia a la importancia de la ropa en la vida cotidiana, apunta este chilogo suyo:

"Bata pescado el cara de gallito -me dice el amigo-, y ya hay gente que anda con el gorro.

Es gente de mala educación -le responde-. Anda a las cuatro de la tarde como un caballero sólo anda a las cuatro de la mañana".

Cuando Teófilo bajó de su peldano, lo vi una tarde, en San Diego, con el gorro.

Las Últimas Noticias, ST60, 16-X-2004 P. 37

## A descuerar cerdos [artículo] Luis Sánchez Latorre.

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Sánchez Latorre, Luis, 1925-2007

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

A descuerar cerdos [artículo] Luis Sánchez Latorre. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile